



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA RELANCE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## DU 13 AU 19 JUIN 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

## AU CANADA

Brèves du 13 au 19 juin 2022

## Politiques économiques

### La ministre Freeland dévoile un plan de près de 9 Md CAD pour lutter contre les effets de l'inflation

La ministre des Finances et vice-Première ministre Chrystia Freeland a annoncé dans une intervention à Toronto la mise en œuvre par le gouvernement fédéral d'un « *Affordability Plan* » doté de près de 8,9 Md CAD (6,5 Md €) pour l'année 2022, afin de lutter contre les effets de l'inflation. Ce plan d'investissement permettra notamment le renforcement, déjà annoncé en avril dernier dans le Budget 2022/2023, de programmes fédéraux tels que le *Canada Workers Benefit* (1,7 Md CAD), le *Old Age Security* (+10% sur les prestations versées), ou encore le remboursement des soins dentaires pour les personnes gagnant moins de 90 000 CAD (65 916 €) par an.

### Le Canada lève l'obligation vaccinale pour les voyages intérieurs et internationaux des résidents

Selon les informations recueillies par le *Globe & Mail*, le gouvernement fédéral devrait annoncer la levée des restrictions liées au statut vaccinal des résidents canadiens pour les voyages intérieurs et internationaux. Cette levée était réclamée depuis plusieurs mois par les professionnels du tourisme et du voyage, mais également par les aéroports, pour qui la vérification des passeports vaccinaux représente un surcroît de travail dans un contexte de pénurie de

main-d'œuvre. Les nouvelles règles, qui devraient rester inchangées pour les non-résidents et les voyageurs étrangers, doivent entrer en vigueur à partir du 20 juin.

### La Gendarmerie royale du Canada (RCMP) estime les actifs et transactions russes gelées à plus de 400 M CAD

Selon un rapport de la *Royal Canadian Mounted Police* (RCMP), les sanctions mises en œuvre par le gouvernement canadien à l'encontre des oligarques considérés comme proches du régime de Vladimir Poutine a mené au gel de 123 M CAD (91,7 M €) d'actifs, ainsi qu'au blocage de près de 290 M CAD (216,2 M €) de transactions impliquant des entités russes sur le territoire canadien. La Gendarmerie Royale précise toutefois que la nature de ces actifs reste confidentielle en raison du *Privacy Act*, malgré les demandes de transparence émanant de plusieurs partis d'opposition, notamment le Nouveau Parti Démocratique (NPD).

### Le Canada et la Californie concluent un accord pour lutter contre les dérèglements climatiques

En marge du Sommet des Amériques (*Americas Summit*), le gouverneur de Californie Gavin Newsom et le Premier ministre du Canada Justin Trudeau ont annoncé la signature d'un partenariat sur l'action climatique et la protection de la nature. Ce partenariat doit notamment améliorer le partage d'informations ainsi que les meilleures pratiques, avec l'objectif de réduire les émissions de GES sur les deux territoires.

### Les ports de Montréal, de Québec et de Trois-Rivières s'entendent en vue d'une alliance stratégique

Les dirigeants des trois principaux ports de l'est du Saint-Laurent ont confirmé la création d'un groupe de travail chargé d'évaluer les possibles améliorations de la compétitivité de la région du fleuve Saint-Laurent grâce à une meilleure coopération entre les ports. Le ministère des Transports, qui encadre (et limite) les projets de coopération entre les ports, mène en ce moment des consultations destinées à déterminer les adaptations nécessaires de la réglementation. Le groupe français Haropa a par ailleurs été cité en exemple d'ensemble portuaire dont les ports canadiens pourraient s'inspirer.

### L'activité sur le marché immobilier poursuit son ralentissement en mai

Selon la *Canadian Real Estate Association* (CREA), les ventes de biens résidentiels ont diminué de 8,6% en mai par rapport au mois précédent, et de 21,7% par rapport au mois de mai de l'année précédente. Ceci témoigne du ralentissement important actuellement observé sur le marché immobilier canadien, après une année 2021 historique tant en termes de volume de transaction que d'inflation. La CREA précise à cet égard que si les prix ont légèrement diminué (-0,8% par rapport au mois d'avril), ceux-ci restent significativement plus élevés qu'au mois de mai 2021 (+ 19,8%).

## Entreprises

### La vente des actifs russes de Kinross Gold revue à la baisse

La société minière torontoise Kinross Gold, qui avait annoncé la vente de l'intégralité de ses actifs russes au mois d'avril, a indiqué que le produit de cette cession allait être revu à la baisse. En effet, la Sous-commission russe de contrôle des investissements étrangers, nouvellement créée, a estimé que le montant de la transaction ne devrait pas excéder 340 M CAD (251 M €), contre 680 M CAD (502 M €) initialement prévu. Pour information, les actifs russes de Kinross Gold

seront vendus au conglomérat Highland Gold Mining, une entreprise sous contrôle russe mais implantée à Jersey.

### Un nouvel investissement dans le projet minier (potasse) de BHP en Saskatchewan

Le gouvernement fédéral a annoncé un investissement de 100 M CAD (74 M €) dans le projet d'extraction de potasse situé à Jansen (Saskatchewan) et mené par l'entreprise australienne BHP. Les ministres Bibeau (Agriculture) et Champagne (Industrie) ont souligné que ces nouveaux investissements doivent permettre de faire de la mine de Jansen la « mine de potasse la plus propre du monde ». La fin des travaux est prévue d'ici 2027, avec une production potentielle estimée à 4,5 M de tonnes de potasse par an, ce qui représenterait une augmentation de la production canadienne du minerai de près de 22%.

### Face à la « volatilité du marché », Wealthsimple annonce le licenciement de 13% de ses effectifs

La plateforme d'échange de cryptoactifs, implantée à Toronto (Ontario), a fait savoir qu'elle comptait réduire ses effectifs à hauteur de 13% dans les prochains mois. Le PDG Michael Katchen a indiqué dans une note explicative que si le marché des cryptoactifs avait connu une croissance spectaculaire depuis le début de la pandémie, le premier semestre de l'année a été marqué par un retournement de conjoncture: les prix des principaux cryptoactifs se sont effondrés, tandis que l'incertitude tant sur l'environnement réglementaire que sur les perspectives de croissance du secteur à moyen-terme a substantiellement augmenté.

### Près de la moitié des employées canadiennes préférerait démissionner en cas de retour au bureau à 100%

Selon une étude du *Prosperity's Project Canadian Household Perspectives* et du cabinet Pollara, environ 45% des femmes sondées indiquent qu'elles préféreraient quitter leur poste si la possibilité de télétravailler ne leur était plus offerte. Environ deux-tiers des personnes sondées (63%) soulignent par ailleurs qu'elles seraient prêtes à refuser une promotion si ce changement de statut coïncidait avec

un retour au bureau à temps plein. Selon Pollara, ces résultats mettent en exergue que les changements dans les méthodes de travail intervenus au cours de la pandémie ont été perçus comme des évolutions positives par la majorité des femmes actives, sans toutefois savoir si ces changements d'approche du travail seront permanents.

### Un boom entrepreneurial depuis le début de la pandémie au Canada

Selon une enquête de l'entreprise *tech* Intuit, près d'un quart des petites et moyennes entreprises (PME) canadiennes ont été créées au cours des deux

dernières années. L'enquête menée par l'entreprise américaine souligne par ailleurs que ce « boom entrepreneurial » était souvent le fait des mêmes individus, puisque la probabilité que les entrepreneur(se)s possèdent plusieurs entreprises a doublé par rapport au début de la pandémie. Les nouveaux enjeux soulevés par la pandémie, ainsi que les possibilités offertes par le développement rapide des technologies, ont contribué à cette accélération de l'entrepreneuriat, alimentée principalement par des individus de moins de 40 ans (« génération Z » et « millenials »).

